

## Escuela de la igualdad ciudadana



*"El primer cuidado de los legisladores ha de ser la educación de la juventud, sin la cual no florecen los estados. . ."*

Alejados ya de la alegre y bulliciosa competencia de las alianzas que participaron en la semana Aniversario del Establecimiento, la Comunidad Institutana se congregó el 10 de agosto recién pasado, en la entrada del colegio para conmemorar el día que marcó sus 180 años: en una fría mañana, se dio inicio a tan importante fecha. Bajo la presidencia de su Rector Sr. Sergio Riquelme P. y todo el Cuerpo Directivo, Docentes, el Presidente del Centro General de Padres y Apoderados, con especial protagonismo de la Brigada Scout, Alcibíades Vicencio y acompañados por los aires marciales del Orfeón de Carabineros.

La especial ceremonia comenzó con el izamiento de los pabellones de la Patria Vieja y la Patria Nueva con los acordes del Himno Patrio, para dar paso al discurso claro y señero que hiciera en su histórico recorrido de la función y capacidad de proyectarse que ha tenido el Instituto Nacional, del profesor Sr. Fernando Soto a cargo del Grupo Scout.

Henchidos de entusiasmo y orgullo, los pasos se dirigieron al Teatro Municipal de Santiago, donde se realizaría el

Acto Oficial. La solemnidad de aquel Acto se podía sentir desde su entrada: saludos fraternos de grandes personalidades políticas, hombres de arte y ciencia, así como también numerosos invitados del quehacer nacional —todos ex-institutanos— se dieron cita para ingresar a la sala, encabezados todos por el Rector del Colegio. En su interior, profesores, invitados especiales y alumnos recibieron con ovación el paso del Presidente de la República, Sr. Patricio Aylwin Azócar, acompañado por los Ministros Jorge Arrate Mac-Niven de la Cartera de Educación y Enrique Silva Cimma de Relaciones Exteriores.

Posterior a ello y con marcha solemne ingresó al teatro, el estandarte del colegio para distinguirse permanentemente en el escenario, su paso conmovió a los institutanos quienes, de pie, aplaudieron tan alto emblema.

En ese marco de creciente mística, donde se vuelve la cara a la historia y se le rinde una cuenta que comenzara hace 180 años, el Rector del Establecimiento hizo uso de la palabra. Lleno de la misma mística dirigió su mensaje con una clara

orientación histórica: desde sus inicios hasta su porvenir, pasando por la creación de la Corporación Cultural Instituto Nacional la que será pilar sustancial para el desarrollo del Establecimiento.

### DISCURSO DEL SR. RECTOR

Señalamos a continuación fragmentos del discurso del Rector, Sr. Sergio Riquelme Pinna:

"Analizar la historia del Instituto, inserta en la del país, asombra constatar que después de cada crisis ha salido robustecido, como si el nombre Instituto Nacional de Chile le hubiese dado fuerza, una especial mística."

### ACTIVIDADES EXTRAPROGRAMÁTICAS:

"...paralelamente al quehacer académico, funcionaron 63 actividades extraprogramáticas, deportivas, con todas las ramas, grupos teatrales, academias de letras, el Boletín del Instituto, talleres de lectura, grupos musicales, academias artísticas y científicas, participación en

olimpiadas de matemáticas, física y química, en las cuales se han obtenido los primeros lugares a niveles nacionales y americanos".

### CREACION DE LA CORPORACION CULTURAL EDUCACIONAL INSTITUTO NACIONAL

"Hoy seremos testigos de un hecho histórico. Voy a permitirme leer el decreto N° 824, con fecha 27 de julio de 1993, que dice:

1. Concédese personalidad jurídica a la entidad denominada "Corporación Cultural y Educacional Instituto Nacional, con domicilio en la provincia de Santiago, Región Metropolitana de Santiago.

2. Apruebáse los estatutos por los cuales se ha de regir la citada entidad en los términos que dan testimonio, las escrituras públicas de fecha 10 de marzo y 20 de julio de 1993, otorgadas ante los notarios públicos de Santiago, doña Olimpia Schneider Moenne Loccoz y don Andrés Rubio Flores respectivamente, tómesese razón, comuníquese y publíquese, por orden del Presidente de la República, Francisco Cumplido, Ministro de Justicia.

La idea de una Corporación Cultural y Educacional Instituto Nacional, surgió hace dos años y medio, buscando una solución a los problemas de recursos para el Colegio. Tenemos grandes esperanzas en esta Corporación, que puede ser importante en la generación de megaproyectos que, con el apoyo de empresas, puedan modernizar en lo científico y tecnológico, nuestra enseñanza. Que entre la Municipalidad de Santiago, Centro de Padres y Corporación, podrán cooperar para que el Instituto tenga un gran y moderno laboratorio de computación, un sistema de educación audiovisual, laboratorios modernos, apoyo a las actividades culturales, perfeccionamiento de profesores, actualización de la biblioteca. En fin, soñamos muchas cosas hermosas que nos pueden ocurrir, sin avergonzarnos, porque de los sueños salen las realidades".

Con calurosos aplausos de invitados, profesores, alumnos y apoderados cerró su brillante intervención.

### MAURICIO FORTUNE, PRESIDENTE DEL CENTRO DE ALUMNOS

Así comenzó la mañana, una mañana que estaría llena de sorpresas y sorpresivo fue el agudo discurso del Presi-



dente del Centro de Alumnos, Mauricio Fortune, quien destacó fundamentalmente el legado que le dejara las generaciones anteriores a la suya, considerando el espíritu de servicio, el cumplimiento del deber para con la Patria e indicando que el lema del Establecimiento debe hacerse carne en cada uno de los Institutos. "El Trabajo todo lo vence" expresó Fortune y no cabe duda que así ha sido por su destacada participación en el Centro de Alumnos.

### ACTUACION DEL CONJUNTO INSTRUMENTAL DEL INSTITUTO NACIONAL

Más tarde y bajo la conducción del profesor Sr. Fernando Venegas Gómez les cupo la participación del Conjunto Instrumental del Instituto Nacional interpretando sólidamente el primer movimiento del concierto en la menor de A. Vivaldi, en un contexto lleno de armonía y matices de música sinfónica.

### DISCURSO DEL ALCALDE DE SANTIAGO SR. JAIME RAVINET DE LA FUENTE

Se había generado una mística de profunda solemnidad y en ese ambiente austero, de profunda reflexión, hizo sentir su voz el Alcalde de Santiago Don Jaime Ravinet de la Fuente. De su alocución destacamos:



"El Instituto ha estado a cargo de los próceres que lo fundaron y lo ha realizado con conciencia plena en cada uno de sus actos en su enorme función".

Rector Carlos R.



### TRASCENDENCIA HISTORICA

"La trascendencia histórica de la formulación del Instituto Nacional demostrando la visión señeros patriotas que hace 180 años el fragor de la gesta de la Independencia y emancipación de nuestro país se daba forma a esta naciente Patria. Si se hubiera dado la claridad, el espíritu y la voluntad para entender que la educación es un elemento esencial de desarrollo de nuestro país en el crecimiento de nuestro pueblo y en tener una identidad como Nación".

### CHILE; EN LAS PUERTAS DEL DESARROLLO

"Chile está como Nación en las puertas de su desarrollo y para ello hay que tener presente que se requieren dos elementos para consolidar y profundizar nuestra independencia y por otro, mantener una economía abierta que, focalizando la inversión social en terminar la tarea que nos permite mantener los niveles de desarrollo que hoy tenemos", consecuencia de lo anterior, agregaría que ello es posible si "La enorme tarea de desarrollar sus contenidos y orientaciones de la educación) de mejorar la condi-

res, abordar la diversificación técnico profesional, invertir en infraestructura y en equipamiento de nuestros colegios, invertir en ciencia y tecnología, no obstante, aquello no es posible si no se acomete la **PENDIENTE REVOLUCION EDUCACIONAL** que nuestro país necesita para acomodarse a sus actuales niveles de desarrollo."

**FERNANDO LENIZ. PRESIDENTE DE LA CORPORACION EDUCACIONAL I.N.**



Posteriormente se referiría a la importancia que tiene la conjunción del Estado, los servicios públicos y la empresa privada para el diseño de una nueva estrategia educacional, por cuanto las voluntades unidas logran que el Instituto Nacional mantenga el nivel de excelencia académica que siempre ha tenido, poniendo toda su confianza en la recién creada Corporación Cultural y Educativa Instituto Nacional. Inmediatamente después haría entrega de la Presidencia de dicha Corporación al ex-alumno Don Fernando Leniz, destacado hombre público a quién, el Sr. Alcalde, le manifestara todo su respaldo en la conducción de la Corporación.

**INSTITUTO NACIONAL PARA EL SIGLO XXI**

Finalizó su alocución expresando: "La tarea de estos 180 años es a través de este colegio, de este aniversario, de esta reflexión, para preparar la educación para el siglo XXI como hace 180 años lo hicieron para este período de la historia. La Educación es una tarea pendiente y estoy seguro que este Instituto será el faro que alumbrará este proceso de modernización y renovación de la misma."

**DISCURSO SR. FERNANDO LENIZ:**

Al recibir la presidencia de la Corporación Cultural y Educativa Instituto Nacional, don Fernando Leniz expresó en parte de su discurso:

"Sin un sistema educacional que prepare para acceder a la creación y manejo de estas tecnologías avanzadas quedaremos rezagados nuevamente en esta carrera en que hemos comenzado a destacar.

Quienes formamos parte del Consejo de esta Corporación creemos firmemente que en el proceso de reformas radicales que deberá iniciarse en nuestra educación básica y media, habrá establecimientos que por su tradición, sus resultados, su ubicación, y las condiciones de sus estamentos, jugarán un papel preponderante para señalar los rumbos que deberá imprimirse a este proceso de superación de la calidad educacional y también estamos ciertos que el Instituto Nacional está en condiciones inmejorables para encabezar la lista de estos establecimientos pioneros. La capacidad y entusiasmo de sus directivos, las innovaciones ya puestas en marcha con resultados que lo califican entre los mejores liceos, el apoyo de los padres y apoderados y su tradición centenaria, hacen renacer hoy, el interés de sus exalumnos por su antiguo Instituto, ante la oportunidad que esperamos tener para contribuir a constituirlo en el colegio modelo de la nueva era que deberá iniciarse en nuestro sistema educacional.

El Instituto Nacional nació gracias a la visión de los primeros gobernantes de la patria independiente, que vislumbraron la importancia que tenía para un país naciente de desarrollar su propia clase ilustrada. Esa misma visión deseamos ahora en nuestros actuales y próximos gobernantes para comprender la urgencia que tiene para nuestro país transformar nuestro presente sistema educacional en uno que, ya no sólo llegando a toda la población escolar sea capaz de dotar a todos nuestros niños actuales, jóvenes y trabajadores futuros, de los valores, conocimientos, inquietudes y espíritu creador que serán indispensables para lograr las metas de eliminación de la pobreza, seguridad ciudadana, prosperidad, paz y calidad de vida a la que todos aspiramos.

Al unirnos a la celebración de este nuevo y significativo Aniversario del Instituto, deseamos fervorosamente que se cumplan nuestras creencias y que nues-

tro colegio pueda ingresar a una nueva etapa con tanta trascendencia en nuestra vida nacional como la que tuvo al nacer en 1813."

**PADRE HUGO ARAYA: EL MEJOR PROFESOR DEL COLEGIO:**

Posterior al discurso notable del Sr. Leniz, se procedió al premio de la Fundación "Oswaldo Arenas" que dirige el exalumno Darío Calderón y que este año correspondió al fallecido profesor de religión Padre Hugo Araya Rivera, con gesto complacido y con todo el público de pie y aplaudiéndolo, recibió tan importante premio quién fuera una de las figuras más notables de la Institu-



ción. La Redacción de esta Revista, lamenta su partida y por ello expresa públicamente su dolor, por cuanto, tan notable profesor tenía un tremendo arraigo entre sus alumnos y profesores, sin duda, una pérdida de difícil solución, desde aquí le expresamos nuestro sentir y esperamos encuentre esa paz que siempre nos inspiró su palabra y figura.

**PREMIO POR ANTIGUEDAD**

Del mismo modo que el querido padre Hugo, recibieron sendos premios de reconocimiento del Colegio por antigüedad, los funcionarios y junto a ellos los exalumnos por sus destacados méritos de servicio para con el colegio. Premiados fueron: el Inspector General Sr. Guillermo Encina Macaya; el administrativo Sr. Leopoldo Márquez, nuestro estimado funcionario Fernando Vásquez Díaz, como también los exalumnos Carlos Villegas, Marcelo Hernández y Eugenio Dolz. Cada uno de ellos recibió un galvano como muestra de ese reconocimiento entregados por el Rector Sr. Sergio Riquelme Pinna, Sr. Jorge Arrat

Mac-Niven, Ministro de Educación y Sr. Jaime Ravinet de la Fuente, Alcalde de Santiago.

**PREMIO AL EX-PROFESOR  
PATRICIO AYLWIN AZOCAR**



Con la mañana ya extinguida, con el sabor del recuerdo ponderado, en medio del rico ambiente creado por el Grupo Mixto integrado por miembros del Conjunto Folclórico e Instrumental del Instituto Nacional, interpretando "Fantasía en Tiempo de Cueca Parabol", del profesor y director del mismo, Sr. Enrique Montero, se dio paso al reconocimiento institutano a una de sus figuras más prominentes. El alto honor recayó en la persona del Presidente de la República, don Patricio Aylwin Azócar, ex-profesor de este Establecimiento, la distinción se expresó en un galvano entregado a nombre de sus exalumnos. El Presidente con emoción recibió aquel alto honor y con humildad guardó su merecido premio.

Enseguida y por encargo especial del Ministerio de Educación que quiso

premiar en esa oportunidad a los profesores del Establecimiento que, a través de su dilatada trayectoria, su notable y destacable servicio a la Institución, han alcanzado los más altos propósitos. Tan alta distinción fue otorgada en una medalla, símbolo de reconocimiento que el Ministerio de Educación, Sr. Jaime Pinna, Rector del Instituto Nacional, Alfonso Bravo Baltierra, profesor, Augusto Santander Riquelme Soto D., actual presidente del establecimiento.

El justo y merecido premio fue entregado en medio de un ambiente de aplausos que significó



*Profesor Don Augusto Santander R.*



*Rector Don Sergio Riquelme P.*



*Profesor Dn. Fernando Soto D.*



*Profesor Dn. Alfonso Bravo B.*

## EL DISCURSO DEL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA:

### PATRICIO AYLWIN AZOCAR

Pasado el mediodía, expresada la cuenta histórica que se le diera al Instituto Nacional, el corazón alegre y conforme con tan grande obra, ceñida a más alta mística y orgullosos de un futuro promisorio, cerró la solemne ceremonia las palabras del Presidente de la República, Sr. Patricio Aylwin Azocar. De su notable discurso destacamos:

## LA HISTORIA DEL INSTITUTO:

### IDENTIFICACION DEL CHILE INDEPENDIENTE

"La historia del Instituto se identifica con la historia de Chile independiente, las naciones forjan su futuro en el recuerdo y la valorización de su pasado. (...) Chile tiene motivos de satisfacción en su pasado, y el recuerdo de ese pasado, y el homenaje que merecen quienes en el pasado se distinguieron, es aliciente estímulo, ejemplo para las nuevas generaciones, para enfrentar las Tareas del futuro; porque la patria como la vida es un permanente quehacer, una tarea por delante y entonces en esa tarea la experiencia del pasado ayuda mirando hacia el futuro a dar los pasos adecuados para avanzar hacia un porvenir cada vez mejor... El Instituto encarna nuestra vocación patria por hacer de la Educación uno de los pilares de la construcción del destino de Chile".

## LA EDUCACION ES SUGERIR IDEALES

"La Educación es formar hábitos, es sugerir ideales, la educación tiene no sólo un contenido ético moral, la educación pretende hacer hombres y mujeres integrales que afronten la vida, no sólo con el bagaje de conocimientos, sino de principios de convicciones de autodisciplina de generosidad, de amor..."

## EL HONOR DE SER PROFESOR DEL INSTITUTO NACIONAL

"...Yo no tuve la suerte de ser alumno del Instituto Nacional, pero soy hijo del liceo, me formé en el Liceo de San Bernardo y finalmente en el Internado Nacional Barros Arana, pero tuve el honor de ser profesor del Instituto Nacional y recuerdo con emoción y con satisfacción los años que trabajé en sus aulas, la convivencia con sus profesores, la satisfacción y también los malos ratos que

me dieron mis alumnos, entre los cuales tengo la honra de tener a muchos de mis actuales colaboradores: mis dos Minis-

tros de Educación fueron alumnos míos en el Instituto Nacional, Ricardo Lagos y Jorge Arrate"



*"El Instituto encarna nuestra vocación patria por hacer de la Educación uno de los pilares de la construcción del destino de Chile".*

*Patricio Aylwin A.*

## LA SOCIEDAD TIENE UNA DEUDA CON LOS PROFESORES

"...En el pasado había más respeto por la dignidad del profesor en nuestro país. No sé si en todas partes del mundo, pero en el nuestro, el profesor generalmente ha vivido con modestia, su ingreso bajo, a veces misérrimo, sin embargo, a pesar de esa pobreza ha sido respetado. El Profesor en el pueblo es una figura, para sus alumnos es un segundo padre, el profesor inspira respeto, se gana el cariño. El antiguo profesor merece el reconocimiento ciudadano pero con el tiempo en esta sociedad de masas en que se pierden las jerarquías se ha empezado, en muchos sectores a entender que el profesor es un mero servidor de sus alumnos y de los padres, que se permiten pretender darle normas a los profesores, de cómo deben trabajar ellos y saber más que ellos, sobre cómo se debe educar, se ha perdido el sentido de su trabajo.

La sociedad tiene una deuda con los profesores, yo quiero señalar que mi gobierno ha comprendido perfectamente esta deuda y este compromiso con la educación pública chilena y con el profesorado."

## DEBERES Y PRIVILEGIOS DEL SER INSTITUTANO

"Alumnos del Instituto Nacional, es una gran responsabilidad tener la posibilidad de educarse en un colegio de esta categoría, en un colegio que ostenta los mejores puntajes en la Prueba de Aptitud Académica y que señalaba hace un momento desde esta misma tribuna el Sr. Alcalde, es de alguna manera un privilegio y los privilegios obligan, los privilegios significan estar a la altura, para merecerlo exige esforzarse más, exigen ser consecuentes con los ideales con el espíritu que representan, una Institución ligada a la historia de la Patria, vinculados a los valores democráticos, vinculados al sentido de libertad, vinculados al espíritu de racionalidad, vinculados al pluralismo, a la capacidad de tolerancia y comprensión como ha sido el Instituto Nacional, esa pertenencia impone deberes. La vida —repito— es una tarea y cada cual acomete esa tarea con el bagaje que le da su propia capacidad y también su historia, su pasado, su formación y Uds. con el bagaje que les da este paso y esta formación en el Instituto Nacional."